

Zeitschrift: Annales fribourgeoises
Herausgeber: Société d'histoire du canton de Fribourg
Band: 26 (1938)
Heft: 1

Rubrik: Société d'histoire

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 23.12.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

SOCIÉTÉ D'HISTOIRE

Course d'été à Vicques, Delémont et St-Ursanne, le 8 juillet 1937.

C'est dans le Jura bernois que notre Société a porté ses pas, pour sa traditionnelle assemblée d'été.

Un autocar des Chemins de fer gruériens a emmené une trentaine de membres de la Société, dont plusieurs dames, vers les rives pittoresques de la Birse et du Doubs.

Lointain et charmant voyage qui donna l'occasion à plusieurs d'admirer, pour la première fois, les beautés sévères et aussi les sites riants du Jura.

Vers 10 heures, la caravane arrivait à Vicques, petit village à l'écart de la route de Moutier à Delémont, qu'a rendu célèbre, dans le monde des archéologues, l'exhumation des murs de fondation d'une grande villa romaine, d'un hectare de superficie, dont le plan apparaît nettement sur le terrain. Ce fut M. Gerster, architecte à Laufon et savant archéologue, qui fit aux Fribourgeois les honneurs de la villa romaine de Vicques, ressuscitée par ses soins. Ses captivantes explications furent écoutées avec la plus vive attention. Le grand établissement romain de Vicques, qui se trouve en bordure d'une ancienne route allant de Bienne à Bâle, à travers le Laufonais, pourrait avoir appartenu à un personnage enrichi dans le trafic du minerai de fer, qui abonde dans le sous-sol de la plaine de Delémont et qui affleure sur tout le pourtour de ce bassin et notamment dans le voisinage de la villa romaine.

Après que M. Castella, président de la Société d'histoire, eut remercié l'aimable et savant cicerone des ruines de Vicques, on partit pour Delémont. On y visita, d'abord, sous la conduite de M. le Dr Rais et de M. le curé-doyen Guénat, le Musée jurassien fondé par M. le chanoine Daucourt et abrité dans une vieille maison bourgeoise du XVIII^e siècle, où les précieuses collections du musée s'offrent aux regards dans un cadre plein de charme et un arrangement d'un goût parfait.

Puis on se rendit au château, ancienne résidence des princes-évêques de Bâle, dont on admira les majestueuses proportions, la vaste cour d'honneur ceinte d'une grille en fer forgé, l'escalier

monumental à double rampe, les grands corridors à plafond voûté. Cette fastueuse demeure abrite aujourd’hui les écoles primaires et secondaires de filles à Delémont.

A l’église St-Germain, voisine du château, on contempla avec vénération la crosse de saint Germain, Abbé de Moutier-Grand-Val, puis de St-Ursanne, au VII^e siècle.

Au dîner, qui réunit les membres de la Société d’histoire à l’Hôtel central, d’aimables propos furent échangés entre M. Castella, président, M. Riat, maire de Delémont, M. Mertenat, ancien président de l’Emulation du Jura, MM. Barbey et Montandon, qui se firent les porte-paroles des historiens vaudois et neuchâtelois.

Après le dîner, toute la Société s’embarqua pour St-Ursanne. En cours de route, on fit halte aux Rangiers, devant l’émouvant monument qui rappelle la longue faction de nos soldats à la frontière pendant la grande guerre. A St-Ursanne, les historiens friougeois furent reçus par M. le doyen et M. le maire de St-Ursanne et M. le préfet de Porrentruy. Ils firent une longue et instructive visite à la célèbre collégiale qui abrite les restes vénérés de saint Ursanne, dont l’ermitage a donné naissance au bourg pittoresque niché au fond du grand méandre du Clos du Doubs, au bas des pentes escarpées du Mont-Terrible. Cloître, nef, crypte, portail, tous les détails de l’antique église furent admirés à loisir. Une collation gracieusement offerte au nom de l’Emulation par le vice-président de cette société, M. Chauffat, suivit cette instructive visite. Elle donna l’occasion à notre président, de remercier à nouveau les Jurassiens de leur charmant accueil. Après quoi, ce fut le départ, la rude ascension des routes en lacets et la longue randonnée à travers les hauts plateaux solitaires des Franches-Montagnes et les gorges abruptes de la Suze, vers Bienne, Aarberg, Morat et Fribourg.

Le Secrétaire :

B. de VEVEY.

Le Président :

G. CASTELLA.

Réunion du 2 décembre 1937, à l’Hôtel Terminus.

Sont présents: une trentaine de sociétaires, dont une dizaine de dames.

Au nom de l’assemblée, le *Président* félicite M. Næf qui vient d’être promu chevalier de la légion d’honneur.

Sont reçus membres de la Société à l’unanimité: M. le professeur Humbert, à Fribourg, présenté par M. Fernand Lorson; M. Jean Piller, à Fribourg, présenté par M. Castella; M. Louis Equey, à Romont, présenté par M. Glardon; MM. Joseph Dietrich, à Fribourg, René de Landerset à Villars-sur-Glâne, M^{me} Au-

guste Schorderet, à Fribourg et la Chartreuse de la Valsainte, présentés par M. Corpataux; M. Henri Noël, à Bulle, présenté par M. de Vevey.

M. de Zurich donne sa communication sur *Hans Geiler-Gieng et sa maison de la rue des Epouses*. Après avoir établi l'histoire de ce n° 137 de la rue des Epouses, que Geiler habita dès 1516, M. de Zurich en arrive à la conclusion que Geiler et Gieng ne sont qu'une seule personne qui porta l'un et l'autre nom. Cette étude sera publiée dans les *Annales Fribourgeoises*.

M. Næf relate que les manières différentes de Geiler et de Gieng peuvent fort bien s'expliquer par une évolution chez un même artiste.

M. Bernard de Vevey donne ensuite une communication sur les *Franchises d'Estavayer*. Celles-ci ne donnent que peu d'indications sur l'organisation municipale. Elles renseignent cependant sur les franchises militaires, la procédure, les amendes et certaines compétences du Conseil. Cette étude sera publiée dans les *Nouvelles Etrennes fribourgeoises de 1938*.

M. Castella remercie M. de Vevey de sa conférence et souhaite qu'il publie un jour une histoire du droit public fribourgeois.

Sur ce la séance est levée.

Le Secrétaire :

B. de VEVEY.

Le Président :

G. CASTELLA.

Comptes-rendus.

MARMIER HENRI, professeur au Grand Séminaire de Fribourg: *La Convention du 23 avril 1858 entre l'Evêque de Lausanne et Genève et l'Etat de Fribourg.* — Fribourg, Imprimerie St-Paul, 1938.

M. l'Abbé Marmier, professeur au Grand Séminaire de Fribourg, vient de publier sous ce titre la thèse qu'il a présentée à l'Université de Fribourg pour l'obtention du grade de docteur en Droit Canon. Cet ouvrage, qui est une contribution à l'étude juridique des rapports entre l'Eglise catholique et l'Etat de Fribourg, intéresse cependant à plus d'un point de vue les historiens; elle est incontestablement une importante contribution à l'histoire